
Movimiento se debe al quiebre en las 
negociaciones entre docentes 
y el Ejecutivo en las demandas 
históricas del gremio. Según cifras preli-
minares, 100 mil alumnos quedaron sin 
clases.

Marcha convocada por 
Colegio de Profesores 
logra masiva asistencia 
en la capital regional
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Piazzolla, Beethoven  
y Nicanor Parra en 
conciertos de cámara 
gratis en Concepción
Corcudec y su orquesta sinfónica presenta-
rán tres conciertos de música de cámara 
totalmente gratuitos y sin retiro de entradas 
en el Teatro UdeC. El primer concierto se 
realizará el viernes, con Robert Muczinsky.
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PDI incautó $1.000 
millones en droga y 
desbarató laboratorio
Hubo seis detenidos, entre ellos un 
ciudadano boliviano. Tenían un labo-
ratorio artesanal en Guarilihue.
CIUDAD PÁG.7

La iniciativa es impulsada por la Corporación Nacional Forestal. El director del organismo, Juan Carlos Hinojosa, explicó los linea-
mientos con los que buscan resguardar el bosque presente en Concepción, el que alberga una biodiversidad única, tanto en flora 
como en fauna.

Reserva de Nonguén podría convertirse en Parque Nacional hasta el final del añoCampeona nacional 
de ajedrez lamenta 
decisión del IND

CIUDAD PÁG.6DEPORTES PÁG.15
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Generadoras ponen fecha 
de cierre a termoeléctricas

SURGEN VOCES QUE RECHAZAN LOS PLAZOS ANUNCIADOS EN EL PLAN DE CIERRE

La meta es que al 2050 Chile sea 
carbono neutral, lo que debe 
ir acompañado de una política de 

forestación sustentable. 
Autoridad de Energía defendió las 
fechas programadas y anunciadas 

por el Gobierno. No obstante, 
diputados han mostrado su 
decepción por los extendidos pla-

zos de cierre de estas plantas, 
argumentando que existen estu-
dios que comprueban presencia 

de metales pesados en la sangre 
de niños en Coronel.

Bocamina 1 dejará de operar en 2024, mientras que Santa María y Bocamina 2 lo harán en 2040.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.8

EDITORIAL: LA LIMITACIÓN HORARIA DE MENORES EN LA CALLE
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Pagar oportunamente es crecer
Hace dos semanas la ley de pago a 30 días se hizo reali-

dad y para que el emprendedor entienda claramente de 
qué se trata esto, le voy a hacer una pregunta ¿Se imagi-
nan como cambiaría su negocio si ya no tiene que esperar 
120 días a que le paguen una factura, sino que en solo 30 
días reciben el dinero y pueden volver a invertir? Pues sí,  
la medida busca fundamentalmente dar certeza y clari-
dad en el monto y en el pago de quien espera con ansias 
recibir el que será su capital de trabajo para poder seguir 
invirtiendo y creciendo. Esto que parece tan obvio, hasta 
ahora, era una de las trabas más grandes que enfrentaba 
un microempresario que no podía dedicarse en cuerpo y 
alma a lo que sabe, levantar su negocio. 

 Si bien, la medida es una promesa que llevaba 15 años 
esperando ser cumplida para lograr darle el oxígeno a 
nuestras pymes, también es cierto que esto no es la solu-
ción definitiva, pues la ley no es la única vía para acortar 
los plazos de pago, lo que se necesita es generar un cam-
bio cultural en los pagadores, en las empresas, que todos 
los chilenos entendamos que pagar oportunamente no 
solo es una obligación, sino que es una oportunidad para 

que podamos crecer como país. 
Como Gobierno, lo que buscamos es devolver a cada 

uno su capital de trabajo, que la liquidez ya no sea un 
tema y así entregarles la tranquilidad que dentro de un 
plazo definido reciban el pago por bienes y servicios que, 
con tanto esfuerzo han producido. Nos comprometimos 
por difundir la iniciativa, siempre enfocada en laa buenas 
prácticas y en entender que todos, desde el más pequeño 
hasta el más grande necesitan del retorno rápido para 
avanzar. 

El compromiso del Presidente Piñera siempre fue y 
será facilitar el camino y permitir que las empresas pe-
queñas se conviertan en medianas y las medianas en 
grandes y así lo hizo, aceleró lo que llevaba casi dos años 
tramitándose en el Congreso. Ahora solo nos queda espe-
rar que para los grandes empresarios esta ley más que 
una imposición, sea un cambio de mentalidad,  sea un 
nuevo estilo de vida. 

 
Mauricio Gutiérrez 
Seremi de economía 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral

Jorge Canals de la Puente  
La Agenda de Objetivos de Desarrollo Sostenible de 
la ONU es al año 2030, el Acuerdo de París pide 
reducir las emisiones netas globales en 45% al 2030,  
se habla de emergencia climática, un plan de des-
carbonización vinculante tiene que estar alineado 
con esas fechas”.

El legado de Trump  
  
Señor Director: 

En los anales del futuro se dirá de 
Trump: “Personaje que llegó a la 
presidencia de EEUU, incomprensi-
blemente, en su época más oscura 
de principios del siglo XXI, hacien-
do ostentación durante su manda-
to de una personalidad procaz ex-
traordinariamente desarrollada, 
inédita en la Historia de la humani-
dad. Fue destituido tras un proceso 
de impeachment, porque ya no le 
aguantaba más ni el tato”. 
                                                                                                                                                
Gerardo Hernández Zorroza 
 
Generación Dorada 
 
Señor Director: 

Salvo la posible inclusión de Pul-
gar, si se compara la alineación que 
presentó Chile ante Alemania des-
de el comienzo por la final de la 
Copa Confederaciones en Rusia en 
el año 2017 (Bravo, Isla, Medel, Jara, 
Beausejour, Aránguiz, Díaz, Her-
nández, Vargas, Vidal, Sánchez) 
con la muy probable alineación que 
nuestro DT Reinaldo Rueda elija 
para enfrentar su primer partido 
con Japón en la Copa América. 

El equipo sería prácticamente el 
mismo, salvo las ausencias conoci-

das y ampliamente comentadas, 
de Díaz y Bravo, y en el caso de Her-
nández su inclusión dependería de 
la posición que tomará Medel, ya 
sea de defensa o de medio campis-
ta, lo que implicaría la posible in-
clusión de Pulgar... 

Raya para la suma, después de 
toda la saliva, la tinta y el tiempo 
perdido, por  la “eterna y sin éxito 

búsqueda de Rueda del mentado 
recambio de la generación dorada”, 
que según Salah cuando lo contra-
tó, era su principal objetivo,  volve-
mos al origen, son los mismos, tal 
vez sea la señal que nadie quería, 
quiere o querrá escuchar, no hay, 
por lo pronto,  recambio de la gene-
ración dorada, por lo que los parti-
dos de la Copa América y de tal vez 

varios  de las próximas clasificato-
rias serán la oportunidad imperdi-
ble de ver en gloria y majestad a los 
Vidal, Sánchez, Medel, Vargas, es 
decir a los mismos que jugaron la 
final contra Alemania aquel 02 de 
Julio del 2017, Una de dos... Rueda 
necesita más tiempo para seguir 
buscando o lamentablemente, es 
lo que hay. 

¡Generación Dorada, no te mue-
ras nunca! 

 
Luis Enrique Soler Milla 
Un llamado de atención 
 
Señor Director: 

Hace solo unos días la ciudad de 
Copiapó se vio remecida por la noti-
cia del fallecimiento de un joven 
trans, quien tomó la decisión de qui-
tarse la vida, agobiado por el bu-
llying que sufría en el colegio Liceo 
Sagrado Corazón. 

Muchas reflexiones aparecen ante 
esta muerte temprana de un adoles-
cente producto del suicidio. Las y los 
jóvenes trans se encuentran en los 
grupos con las tasas más altas de 
muerte por suicidio. 

En una sociedad binaria, incapaz 
de acoger la diferencia, de aceptar in-
condicionalmente a un otro, tendre-
mos más casos de muertes tempra-
nas de adolescentes, no solo por sui-
cidio, también por homicidios y 
femicidios. 

Es relevante entonces incorporar 
la educación sexual como formación 
permanente en los establecimientos 
educacionales, más allá de las clases 
de biología reproductiva, recono-
ciendo a los y las personas como su-
jetos y sujetas de derechos humanos. 

 
 Alexis Valenzuela

En el marco de un Estado de De-
recho, la autoridad debe ceñirse a 
los principios de legalidad y de su-
premacía constitucional. Toda su 
actividad debe someterse a la ley, a 
la constitución y al derecho interna-
cional, por lo que en definitiva toda 
afectación de los derechos de los 
ciudadanos debe tener un funda-
mento que impida el ejercicio arbi-
trario del poder. Además, las com-
petencias de todos sus órganos de-
ben estar delimitados de manera 
precisa, garantizándose especial-
mente la autonomía de los tribuna-
les de justicia, de la Contraloría, del 
tribunal constitucional, de los tribu-
nales electorales, para asegurar la 
plena vigencia y aplicación del de-
recho de todos, incluidos de quienes 
ejercen el poder político.  

El Estado debe ser racional. 
Debe poder justificar su actividad 
conforme a los conocimientos que 
aportan la experiencia, la lógica y 
las leyes de la naturaleza. No es un 
asunto sólo de objetivos. Siempre 

que intervengan en la represión de 
las amenazas delictuales, carecien-
do las mismas que toda prepara-
ción al efecto. El Estado debe adop-
tar medidas que no impliquen asu-
mir una peligrosa actitud 
paternalista que usa a la policía 
como instrumento que puede ame-
nazar seriamente la libertad y la au-
tonomía del ser humano.  

Por eso llama la atención que en 
la cuenta pública de un presidente, 
se usen términos que resultan ser 
inaplicables en la legislación actual 
(la libertad provisional es una ins-
titución del antiguo procedimiento 
penal, es decir, ya no existe) más 
aún cuando son sus asesores a quie-
nes está confiada la redacción de un 
nuevo código penal y reformas al có-
digo procesal penal, junto con una 
pretendida nueva forma para de-
signar jueces y fiscales. Ante esta fal-
ta de rigurosidad y preparación que 
denotan una insólita improvisación 
e ignorancia ¿qué podemos esperar 
de estos metropolitanos expertos?

podría provocar en éstos. Una re-
lativización de los derechos esen-
ciales, estrechamente relacionada 
con el populismo penal, implica la 
adopción de medidas que am-
plían de manera desmedida las 
prerrogativas policiales, afectan-
do el ejercicio de las libertades ci-
viles. Incluso, en situaciones gra-
ves, se militarizan las policías o 
bien derechamente se incorpo-
ran a las fuerzas armadas para 

importan también los medios es-
cogidos para que el Estado alcan-
ce sus metas. Debe obrar con me-
didas necesarias, es decir, no exis-
tir otras menos dañinas e 
igualmente eficaces para alcan-
zar el fin perseguido. Hay que agre-
gar la prohibición de exceso, pon-
derándose de manera los bienes 
jurídicos para sopesar las alter-
nativas de protección según las 
consecuencias que la intervención 

Isabel Plá Jarufe @isabelpla Mujeres en edad fér-
til pagan hasta más del doble que los hombres en 
sus planes de Isapre. La maternidad y salud fami-
liar son responsabilidad tanto de mujeres como de 
hombres. Reforma a la Salud”.

Del Estado de 
Derecho

“Esperamos que este Gobierno pueda completar el 
estudio de prefactibilidad, hacer el anuncio, y si 
pudiese dar inicio de obras, sería espectacular”. 
Alcalde Álvaro Ortiz, sobre el Metro.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
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E
l trauma residual de 
un largo periodo de 
dictadura ha dejado 
en el subconsciente 
colectivo una serie de 
palabras con conno-

tación negativa, palabras que por 
asociarlas a otras realidades de con-
texto resultan casi impronunciables, 
disciplina es una, castigo, otra, como 
puede ser control o supervisión, to-
das ellas de potencial sentido sinies-
tro en malas manos, como efectiva-
mente ocurrió. Pero puede variar 
tanto su significado como sus con-
secuencias en estado de democra-
cia, cuando todos somos responsa-
bles que las ideas originales no se 
traicionen en su cabal sentido, como 
puede suceder al reclamar mayor 
disciplina en los colegios, mayor 
control de comportamiento y una 
más cercana supervisión de con-
ductas. 

Lo puede ser una nueva y necesa-
ria concepción social se puede 
transformar en una barricada polí-
tica, todo intento de disciplina, por 
ejemplo, es leído como autoritaris-
mo, todo control como pérdida de li-
bertad, hasta llegar al extremo que 
es difícil  decir no, aun que negar re-
sulte oportuno o justo, por temor a 
consecuencias negativas a nivel per-
sonal o político, en un largo proce-
so de inhibirse de poner límites, con 
eufemismos para describir conduc-
tas claramente lesivas para la socie-
dad en su conjunto, como ha veni-
do ocurriendo con la violencia esco-
lar, a tal extremo que el solo insinuar 
la toma de medidas sitúa al propo-
nente en un inconfortable nicho de 
políticas descritas como  dictato-
riales y opresivas. 

La disciplina ha sido definida 
como una virtud moral, asociada a 
la capacidad para llevar una vida 
ordenada en concordancia con 
nuestros principios, deberes, dere-
chos y en observancia de las normas 
de comportamiento social, es la que 
impone normas a todo el tejido so-

cial, sin excepciones, para el mejor 
estar de todos. En las últimas sema-
nas, a consecuencia de socializarse 
las políticas islandesas para cam-
biar algunos hábitos negativos de 
sus adolescentes, se ha puesto sobre 
la mesa la posibilidad de limitar el 
horario de  la presencia de niños y jó-
venes menores en la vía pública sin 
acompañamiento de adultos cuida-
dores. 

Algunos alcaldes, ante lo polémi-
co de la medida han optado por ha-
cer consultas ciudadanas, como es 
el caso del alcalde de Quilpué y los 
municipios de Peñalolén, Colina, 
Las Condes y Lo Barnechea, el pri-
mero, ante un medio de circulación 
nacional, declara “el país desprote-
gió durante mucho tiempo a los ni-
ños y niñas,… la reacción transver-
sal y ciudadana apunta a que tene-
mos que hacer algo como sociedad”, 
argumentando los conocidos altos 
niveles de consumo de alcohol y dro-
gas en menores y cifras sobre niños 
en situación de calle. 

Como era de esperar, algunos con-
cejales se opusieron aduciendo que 
la aplicación pude resultar en un ac-
tuar discriminatorio por parte de 
las autoridades, o que por unos po-
cos se trate de privar la libertad a la 
mayoría, se ha comparado incluso la 
situación con la época de la dictadu-
ra, argumentando que una consul-
ta debería resultar en claro rechazo. 

Sin embargo, las primeras explo-
raciones de opinión ciudadana 
muestran que una gran mayoría de 
los padres estarían de acuerdo con 
la medida, se supone debidamente 
cautelada. Es muy posible que este-
mos en presencia de ese temor a de-
cir que no, a poner límites, a pesar 
que ambas actitudes han sido histó-
ricamente modalidades probadas 
para la formación de niños y jóvenes, 
con  la condición de operar en demo-
cracia, que se autolimita y controla.

Es muy posible que 

estemos en presencia 

de ese temor a decir 

que no, a poner 

límites, a pesar que 

ambas actitudes han 

sido históricamente 

modalidades 

probadas para la 

formación de niños y 

jóvenes, con  la 

condición de operar 

en democracia, que 

se autolimita y 

controla.

EN EL TINTERO

le descendió al puesto 42 des-
de el número 35 anotado el año 
pasado. De este modo el país se 
alejó aún más del lugar 19, la 
más alta posición que ha lo-
grado desde comienzos de si-
glo en esa medición. 

En las cuatro grandes áreas 
del estudio, el Jaguar ha perdi-
do velocidad: desempeño eco-

nómico, eficiencia guberna-
mental, infraestructu-

ra y eficiencia en los 
negocios.  

Pero hay un 
consuelo:  Chile se 

mantuvo como lí-
der de la región, segui-

do de México en la posición 
50, Colombia en el lugar 52, Perú 
en la posición 55,  Brasil en la 59,  
Argentina en la 61 y Venezuela 
en la 63. El Jaguar de América 
Latina sigue líder regional. Pero 
los tigres ganaron velocidad: 
Singapur y Hong Kong lideran 
el ranking. Todo depende del 
espejo con que se mire. 

 
AQUINO 

A veces es bueno 
contrastar realidades

EN QUÉ MOMENTO

Hace ya algún tiempo,  Chi-
le fue considerado “El Jaguar de 
América Latina”. La expresión 
era utilizada en una compara-
ción con los llamados “tigres 
asiáticos”, en referencia a Corea 
del Sur, Taiwan, Singapur y 
Hong Kong. Tal como los paí-
ses de Asia, Chile había logra-
do espectaculares indicadores 
en disminución de pobreza y 
desempleo, en  mejo-
ras en educación y 
salud, y en buenas 
cifras de creci-
miento y ahorro. 

Hace algunos 
días, sin embargo, el 
Ranking de Competitividad 
Mundial 2019 trajo noticias 
poco alentadoras para los equi-
pos que comandan las políti-
cas macroeconómicas de Chi-
le. Elaborado anualmente por 
el suizo Institute for Manage-
ment Development (IMD), el 
ranking ubica a Chile como el 
país que anotó el mayor retro-
ceso en un listado que incluye 
a un total de 63 naciones. Chi-

La limitación horaria 
de menores en la calle
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Por tercera vez en menos de siete días, el Pre-
sidente Sebastián Piñera llegará al Gran Con-
cepción. La visita esta vez tiene como objeti-
vo anunciar medidas para los damnificados 
por los tornados que afectaron a la Región la 

semana pasada. La vocera de Gobierno, Ceci-
lia Pérez, indicó que “en conjunto con el inten-
dente Giacaman tomarán las acciones defini-
tivas en la reconstrucción para que los vecinos 
afectados puedan dejar atrás la pesadilla”.

Piñera anunciará plan para la reconstrucción en Talcahuano
FOTO: AGENCIA UNO

INSTALACIÓN DE NUEVAS DIVISIONES Y TRASPASO DE COMPETENCIAS

El traspaso de las primeras 15 
competencias desde el gobierno 
central a regiones, en el marco de la 
Ley de Fortalecimiento de la Des-
centralización, fue uno de los te-
mas que el Presidente, Sebastián 
Piñera, destacó en su reciente Cuen-
ta Pública. Sin embargo, hubo poca 
claridad sobre cuáles serán esas 
competencias y el proceso de insta-
lación de las nuevas divisiones del 
Gobierno Regional, las llamadas a 
administrar dichas competencias. 

El encargado regional de la Sub-
dere, Julio Rodríguez, comentó 
que existen avances y entregó de-
talles respecto al traspaso de com-
petencias.  

“Las competencias ya están defi-
nidas y con toma de razón de la 
Contraloría. Corresponden al Mi-
nisterio de Vivienda, con cinco; 
Transporte, que tiene siete; Econo-
mía, con dos, una de Corfo y otra de 
Sercotec; y en una en Desarrollo So-
cial, que corresponde a Fosis (...). Va 
a ver un período de transición, has-
ta el 2022, cuando se van a evaluar 
estas transferencias, y se van a to-
mar la decisión de mantenerlas, 
cambiarlas o sumar nuevas”, sostu-
vo Rodríguez. 

Sobre la instalación de las nuevas 
divisiones, explicó que en Bío Bío, 
“ya se están instalando”. Dijo que se 
está a la espera de toma de razón de 
Contraloría, para la concreción de-
finitiva de la correspondiente a Fo-
mento Productivo (que encabezará 
Claudia Hurtado) y las restantes, 
Desarrollo Social y Transporte, “son 
prerrogativas de los gobiernos re-
gionales, que deben definir el mo-
mento”.  

De todas maneras, dijo que “cada  
gobierno regional es autónomo en 
su implementación, pero hay una 
fecha tope, la asunción del futuro 
gobernador regional”. 

 
Opiniones 

Consultado un grupo de conse-
jeros regionales sobre el tema, 
hubo diferentes opiniones y per-

Así está el escenario 
regional en materia de 
descentralización 

cepciones del trabajo que se está 
realizando. Así, por ejemplo, desde 
el oficialismo el jefe de la bancada 
de la UDI, Luis Santibáñez, dijo 
que el tema estaba avanzando y 
que de “aquí a 2020 debería estar 
caminando”. 

Patricio Lynch, consejero regio-

nal de RN, ahondó en el traspaso de 
competencias que calificó de insu-
ficiente. “Nuestra lucha, a través 
de la Asociación de Consejeros Re-
gionales (Ancore), por lograr una 
más amplia transferencia de facul-
tades a los Gobiernos Regionales, 
por ley. En esta dirección hemos 

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Desde la Subdere del Bío Bío explicaron que la instalación de 
la nueva orgánica está en marcha, y depende de la autoridad 
regional de turno su completo funcionamiento.

apoyado las gestiones de Ancore 
con diversos parlamentarios, 
transversalmente. El apoyo del se-
nador (Francisco) Chahuán, ( Jor-
ge) Pizarro y otros, ha sido crucial. 
Se está a la espera de la presenta-
ción de un proyecto de ley en esa lí-
nea”, comentó Lynch. 

Los consejeros opositores, An-
drés Parra (PS) y Tania Concha, en 
tanto, criticaron la falta de informa-
ción. El primero, por ejemplo, co-
mentó que “hasta aquí se ha visto 
muy poco, existen jefaturas de divi-
sión que no se han llenado. El tras-
paso de competencias sigue siendo 
una declaración de intenciones sin 
traspaso real de presupuesto”. 

Por su parte, Concha dijo que  se 
ha presentado un cronograma 
respecto a la instalación de las 
nuevas divisiones, no obstante, 
no se aprecia ningún avance. 
Agregó que “el famoso traspaso 
de 15 competencias anunciado 
(por el Presidente), ya se venía 
trabajando en el Gobierno de la 
Presidenta Bachelet”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un edificio solo para el 
Gobierno Regional 

El edificio emplazado en 
calle Prat será utilizado por 
el Gore, el Consejo Regional 
y las nuevas divisiones. 

Lo anterior, implicará la 
salida de reparticiones 
centrales como la Subdere y 
la seremi de Gobierno.
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$500 millones costaría la 
reparación del Liceo de Niñas

CLASES SE RETOMARÁN EL LUNES

En su colegio retomaran las cla-
ses este lunes las 660 alumnas del 
Liceo de Niñas de Concepción, lue-
go de los severos daños que tuvo 
parte del recinto educacional con 
el paso de los tornados que afecta-
ron al Gran Concepción el pasado 
viernes.  

Fue durante una visita técnica 
al recinto, en donde las autorida-
des informaron que el informe 
técnico realizado en conjunto por 
la Seremi de Educación y la Mu-
nicipalidad de Concepción deter-
minó que “se debe aislar el pabe-
llón de calle Rengo y el tercer piso 
ubicado hacia la calle Cochrane el 
cual presenta filtraciones de con-
sideración”. 

A lo anterior, el documento agre-
ga que para el retorno a clases el 
día lunes se utilizará el acceso de 
calle Lincoyán y los patios esta-
rán clausurados hasta el término 
de los trabajos, además, antes del 
viernes, deben estar finalizadas 
las reparaciones de los ventanales. 

El seremi de Educación, Fernan-
do Peña explicó que “las clases se 
pueden realizar en el pabellón que 
se encuentra al medio, la idea es 
que todas las actividades se aco-
moden en el sector disponible”.  

La autoridad agregó que se tra-

Informe técnico del recinto reveló daños de envergadura en el ala de Rengo y 
filtraciones en el sector de calle Cochrane. A raíz de las reparaciones, el patio del 
establecimiento estará clausurado.

ses el día jueves. Mientras que en 
la Escuela Huertos Familiares, los 
trabajos se demorarían entre dos 
a tres años, puesto que serán de 
forma definitiva y no soluciones 
de emergencia. “Ellos serán trasla-
dados a la Escuela Villa Indepen-
dencia y el lunes volverán a clases”, 
sentenció Peña. 

Con respecto a los costos que 
acarrea la reparación del recinto, 
el administrador municipal de 
Concepción, Aldo Mardones, ex-
plicó que “los montos son cerca-
nos a los $500 millones en infraes-
tructura, pero es muy apresurado 
dar un monto ya que los técnicos 
siguen trabajando en ello”. 

Verónica Contreras, directora 
del Liceo de Niñas adelantó que, a 
raíz de la disminución del espa-
cio, pasando de 25 a 15 salas, debe-
rán adecuar los horarios de clases 
tanto de las alumnas como del per-
sonal del establecimiento. “Este 
colegio tiene doble jornada 1° y 2° 
medio en la tarde y 3° y 4° en la ma-
ñana, por lo que se aplicará un 
plan de contingencia”. 

El informe técnico es claro en 
que si nuevas lluvias agravan el es-
tado del recinto, la reubicación de 
las estudiantes sería la alternativa 
que queda.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

Una masiva convocatoria tuvo la 
marcha que organizó el Colegio de 
Profesores en Concepción, duran-
te el segundo día de movilización a 
nivel nacional que realiza el ma-
gisterio y que en la Región ha deja-
do a 100 mil alumnos sin clases. 

El movimiento se debe al quiebre 
en las negociaciones entre los do-
centes y el Ejecutivo en las deman-
das históricas del gremio, a lo que 
se suman las nuevas medidas como 
las modificaciones al currículum, la 

Marcha convocada por Colegio de Profesores 
logra masiva asistencia en la capital regional
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estarán habilitadas a contar 
del lunes para el retorno a 
clases de las 660 alumnas 
del Liceo de Niñas. 

salas 
15

podría demorar la reparación 
de la Escuela Huertos 
Familiares de Talcahuano. 

Dos a  
tres años

bajará en una techumbre ligera, 
ya que se teme que el clima pue-
da seguir perjudicando la actual 
infraestructura, tras esto, se hará 
un trabajo mayor. Para lograr 
esto, Peña adelantó que se utiliza-
rán fondos Faep para financiar 

los trabajos. 
Con respecto al resto de los co-

legios afectados, tanto el San Cris-
tóbal y Santa Bernardita de Talca-
huano, así como el Gran Bretaña 
de Concepción se encuentran en 
trabajos y podrían retomar las cla-

ley Aula Segura o el proyecto de 
Admisión Justa.  

El presidente regional del Colegio 
de Profesores, Boris Figueroa, indicó 
que “llevamos más de un año nego-
ciando con el Gobierno, nadie ha 
dado solución a nuestras demandas 
y ya nos aburrimos y esperamos que 
el Ejecutivo nos invite a negociar”. 

Con respecto llevar una posible 
negociación desde la zona, el diri-
gente comentó que todo se está ha-
ciendo en la capital. “La negocia-

ción se hace a nivel central, y el 
paro continúa”. 

Misma postura tuvo el seremi de 
Educación, Fernando Peña, quien 
aseveró que “nosotros confiamos 
en la negociación que lleva el sub-
secretario y esperamos que llegue 
a buen puerto. Todas las negocia-
ciones se realizan a nivel central y 
se negocian a ese nivel”. 

Con respecto a la adhesión de 
los docentes a la movilización en 
su primer día, la autoridad la cifró 

en un 38%. 
“Había un 38% de adhesión a 

nivel regional y eso afecta el dere-
cho de los niños a recibir el servi-
cio educacional”. 

La cifra es compartida por el 

magisterio, ya que ese número 
corresponde al total de profesores 
de la región, y en la movilización 
sólo están participando aquellos 
que hacen clases en estableci-
mientos públicos.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Buscan transformar a 
Reserva de Nonguén 
en Parque Nacional 
de aquí a fin de año

SERÁ EL PULMÓN VERDE MÁS GRANDE DE LA REGIÓN DEL BÍO BÍO

La recategorización de la Reser-
va de Nonguén a Parque Nacional, 
fue el tema central de la cuenta  pú-
blica de la gestión 2018 de la Corpo-
ración Nacional Forestal (Conaf), 
dada a conocer por  el director eje-
cutivo de la entidad, José Manuel 
Rebolledo, hace unos días atrás. 

Y con el fin de profundizar acer-
ca de cómo se pretende llevar a cabo 
este plan, Diario Concepción con-
versó con el director regional de 
Conaf Bío Bío,  Juan Carlos Hinojo-
sa, quien explicó los lineamientos 
con los que buscan resguardar el 
bosque presente en Concepción, el 
que alberga una biodiversidad úni-
ca, tanto en flora como en fauna. 
 
-¿En qué consiste la  
recategorización del Parque? 

- Lo que buscamos con esto es 
básicamente proteger este ecosiste-
ma diverso que tenemos en la Re-
gión del Bío Bío, puesto que Non-
guén se encuentra emplazado en 
una zona intermedia entre los bos-
ques del sur y los del norte, con di-
ferente biodiversidad, no sólo de 
plantas, sino que también de fauna. 
Es una especie de relicto, con espe-
cies muy particulares, por lo que 
creemos que es altamente necesario 
protegerlo con mayor profundidad 
que en la categoría de reserva. 
-¿Con esto entonces se crea-
rán nuevos lineamientos por 
parte de Conaf  en cuanto su 
protección? 

- Claramente, con esto podremos 
disponer de programas más pro-
fundos de conservación, aseguran-
do que las especies presentes se 
puedan seguir desarrollando en ple-
nitud. Hemos logrado hacer todo un 
trabajo técnico desde el punto de 
vista de las necesidades que requie-
re el Parque Nonguén para que sea 
recategorizado, ya que tiene carac-
terísticas técnicas que se han podi-
do desarrollar en los programas que 
hemos entregados para que pueda 
ser ingresado y prontamente pueda 
ser una realidad. 
-Una vez que esto se concrete, 
¿existe un plan específico en in-
cendios forestales? 

- Sí, todas las áreas protegidas tie-
nen un plan especial de protección 
de incendios forestales, consideran-
do todos los recursos que tiene Co-
naf, con la diferencia que estos se 
adaptan a las condiciones especia-
les que tiene cada unidad en cuan-
to a posibles amenazas. En el caso de 
Nonguén en particular, que es una 
zona de bastantes ocurrencias, prin-
cipalmente en  el sector de Chigua-
yante, que por la dirección de los 
vientos tiende a proyectarse hacia la 
reserva, en ese caso se coordina con 
los guardaparques, transformándo-
se en prioridad uno, los recursos 
destinados para evitar y contrarres-

El director regional de Conaf, Juan Carlos Hinojosa explicó los 
lineamientos para llevar a cabo la iniciativa, dada a conocer 
por el director ejecutivo de la Corporación Forestal, José 
Manuel Rebolledo, en la cuenta pública 2018.

y eucaliptus, por lo que este traba-
jo que partimos con la UdeC con 12 
hectáreas intervenidas, a fijado las 
bases para seguir trabajando. Hay 
más de 500 hectáreas que están 
dentro de la unidad, de un total de 
3.055, las que deberíamos dentro 
de un  plazo de entre 5 a 10 años, se-
guir avanzando para poder ojalá te-
ner una unidad con bosques nati-
vos, transformándolo así en el pul-
món verde más grande del Bío Bío. 
-¿La idea de Parque Nacional 
comprenderá un área especí-
fica o será la totalidad de la 
reserva? 

- En un principio pensábamos ir 
por menos hectáreas, pero defini-
mos ir por la totalidad, incluyendo 
las zonas que sufrieron para los in-
cendios. Existen cerca de 400 hec-
táreas que si bien no cumplen las ca-
racterísticas de parque nacional, 
decidimos incluirlas igual, luego de 
un análisis con Bienes Nacionales,  
ya que era más estratégico darle la 
máxima protección a toda la uni-
dad, sobre todo también en aquellas 
áreas que tuvieron degradación por 
los incendios, que con la restaura-
ción  podremos llevarla al estándar 
de Parque Nacional.  
- Finalmente, ¿cuánto es el 
aporte que se necesita para 
transformar la Reserva de Non-
guén en Parque Nacional? 

- Necesitamos alrededor de 3 
mil millones de pesos para poder 
implementarlo. Esto nos permiti-
rá contar con una zona museográ-
fica, salones de exposición para 
promover la recuperación de es-
pecies de flora y fauna existente 
en este lugar y que son únicas a ni-
vel nacional, contribuyendo a una 
conciencia ecológica en los visi-
tantes, lo que permita cambiar la 
conciencia cultural sobre los in-
cendios forestales y el cuidado del 
medio ambiente, lo que será un 
gran aporte para Concepción y la 
Región del Bío Bío en general.
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tar un posible incendio. 
-¿Cuándo estará definido como 
Parque Nacional? 

- Esto estará definido de aquí a fin 
de año, para ello estamos elaboran-
do un programa que vamos a pre-
sentar al Gobierno Regional, para 
dotar este Parque Nacional con 
toda la infraestructura, con están-
dar internacional, para que toda la 
comunidad que pertenece a esta 
Región pueda disfrutar de Nonguén, 
teniendo en cuenta que está a sólo 
15 kilómetros de la Plaza de la Inde-
pendencia, lo que lo hace muy 
atractivo para los visitantes. 
-¿Existe un trabajo manco-
munado con las municipali-
dades colindantes para llevar 

a cabo este proceso? 
- Hay un Consejo Consultivo 

donde están representada la co-
munidad y los grupos de interés. 
Hemos encontrado especies que 
creíamos que estaban extintas, lo 
que ha hecho que se sumen nuevos 
actores al proceso que llevamos a 
cabo, lo que nos permite   seguir 
avanzando, donde Concepción , 
Chiguayante y Hualqui, a través de 
la Asociación de Municipios, es-
tán también ayudando para que la 
Reserva de Nonguén sea elevado a 
una categoría superior. 
-Apoyo donde la Universidad de 
Concepción ha tenido un papel 
relevante… 

- Así es, con ellos hemos tenido 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

una labor didáctica y  operativa 
muy importante, en cuanto a res-
tauración ecológica, hace siete 
años atrás se partió en un progra-
ma donde no solamente participó 
la UdeC, sino que también Transe-
lec, con una inversión que ellos 
tenían que hacer por resolución. 
Resultados que mostramos el año 
pasado muy pioneros para Chile,  
por la forma en la que se hizo, lo 
que nos pone en un muy buen pie 
para seguir trabajando.  
-¿En qué condiciones está la Re-
serva actualmente? 

- La Reserva con todos los incen-
dios se vio afectada, pero hoy ha 
habido una colonización de nue-
vas especies foráneas como aromos 
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“Con esto podremos disponer de 
programas más profundos de 
conservación”.

Juan Carlos Hinojosa, director regional de 
Conaf Bío Bío.

FRASE
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BANDA INTERNACIONAL SERÁ FORMALIZADA HOY

Cuatro meses duró la indagato-
ria conjunta entre el Ministerio Pú-
blico y la PDI para desbaratar una 
banda internacional dedicada al 
tráfico de pasta base. 

Los oficiales lograron establecer 
que la organización había monta-
do  un laboratorio  artesanal en el 
sector rural de Guarilihue, el cual 
abultaban la pasta base para dosi-
ficarla y distribuirla en Concep-
ción, Chiguayante, Penco y Tomé. 

Para aumentar la cantidad de 
droga, utilizaban distintos pre-
cursores químicos, como ácido 
sulfúrico, bicarbonato de sodio y 
soda cáustica. 

El subjefe de la Brigada Antinar-
cóticos y Contra el Crimen Organi-
zado (Brianco), comisario Antonio 
Jeldres, agregó que: “Los integran-
tes de esta estructura tenían funcio-
nes específicas dentro del grupo, 
donde la persona encargada de au-
mentar la droga  

 Explicó que: “Durante este pro-
ceso, la sustancia tiene un estado 
húmedo, la colocan en sábanas 
para luego centrifugarla y secarla, 
extrayendo el líquido para poste-
riormente empaquetarla”. 

La fiscal a cargo, Carla Hernán-
dez destacó el éxito de la investiga-
ción: “Luego de cuatro meses, las di-
ligencias investigativas dieron 
cuenta de que se estaba realizando 
un aumento de la droga en un sec-
tor rural, lo que presta cobertura 
para realizar esta acción e impide 
que la policía llegue al lugar. No 
obstante gracias a la labor realiza-
da se individualizó a las personas 
involucradas, deteniendo a cinco 
chilenos y un boliviano”. 

Las diligencias lograron la in-
cautación de 77 kilos de pasta 
base en bolsas de kilo y dosifica-
das, las que fueron avaluadas en 
mil millones  de pesos. 

“La droga venía del norte, el des-
tino era Concepción, Chiguayante, 
Penco. Es una cantidad bastante 
importante que permitía repartir-
la”, dijo la persecutora, quien agre-
gó que es habitual que estas bandas 
se instalen en sectores rurales, pero 

FOTO: GOBERNACIÓN PROVINCIAL DE CONCEPCIÓN

Los seis detenidos, entre ellos un ciudadano boliviano, 
fueron capturados aumentando el volumen de la pasta 
base, como soda cáustica y ácido sulfúrico.

que se logró su detención gracias a 
que ya estaban identificados”.  

Entre los detenidos está la pare-
ja cabecilla de la banda, quienes re-
gistran domicilio en Tomé. Los 
otros tres detenidos, entre ellos un 
ciudadano boliviano, serán forma-
lizados  hoy.  

El intendente Sergio Giacaman  
se mostró satisfecho con la labor 
realizada por la policía civil. “En 

este año llevamos más de 150 ki-
los de droga incautados, por lo 
que estamos muy contentos con el 
trabajo realizado por la PDI y la fis-
calía y se sigue trabajando muy 
fuerte para desbaratar las redes 
de narcotráfico que pueden ha-
ber en nuestra región”. 

Robert Contreras, gobernador 
de Concepción, manifestó su 
preocupación por la instalación 

Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

PDI incautó $1000 
millones en droga y 
desbarató laboratorio

Carabineros 
fueron 
reconocidos por 
procedimientos 
en la Prefectura 
Concepción

En la  Prefectura de Carabineros Con-
cepción fueron reconocidos los carabi-
neros que han participado en exitosos  
procedimientos en las últimas semanas. 

Es así como el sargento 1° Henry Pa-
rra Muñoz, el sargento 2° Gonzalo Cea 
Montecinos, el cabo 1° José Neira Díaz, 
el Cabo 1° Jorge Huichan Marican y el 
cabo 2° Douglas Robles Almendras, de la 
1ª Comisaría de Concepción, además el 
Suboficial Leandro Morales Placencia y 
el Sargento 2° Raúl Carrasco Valenzue-
la ambos de la 7ª Comisaría de Chigua-
yante, recibieron un premio y el recono-
cimiento de parte del prefecto de Con-
cepción, coronel Benjamín Piva, por 
haber sido parte del procedimiento del 
robo frustrado al Banco BCI del sector 
Pedro de Valdivia el  29 de mayo. 

También reconocieron al suboficial 
Leandro Sabando Vergara y el cabo 1° 
Erwin Fernandez Pacheco, ambos de 
la 7a Comisaría de Chiguayante, ya 
que el 31 de mayo encontraron en la vía 
pública una caja fuerte semi abierta 
con $11.786.000 en su interior. Realiza-
ron de inmediato diversas diligencias 
para dar con el propietario de la espe-
cie, logrando encontrar a un esforzado 
comerciante propietario de dicha caja 
fuerte quien había sido víctima de robo 
en su domicilio.
FOTO: COMUNICACIONES / OCTAVA ZONA DE CARABINEROS 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

de los delincuentes con laborato-
rios en la zona, pero manifestó su 
confianza en el trabajo de las po-
licías. “El golpe al narcotráfico acá 
es evidente, sacar esta droga de las 
calles de la provincia es muy im-
portante, porque va  en perjuicio 
de la comunidad”.

Autoridades recibieron a sobreviviente de asalto en 
Los Cerros de Talcahuano y comprometieron visita 

Tras entregarle una carta al Presi-
dente Sebastián Piñera, el pasado 29 
de mayo, el intendente Sergio Giaca-
man, el gobernador Robert Contre-
ras y el coordinador regional de Se-
guridad Pública, Claudio Etchevers, 
recibieron a Luis Sánchez Sandoval 
(62), sobreviviente del asalto donde 
falleció su hijo, Luis Sánchez Viveros 
(36), y en que hay dos adolescentes 
imputados, que hoy están en interna-

ción provisoria.  
 A la reunión asistió con su hija, Pa-

mela Sánchez, quien también estaba 
presente el día del asalto y Miguel Es-
pinoza, dirigente del sector Los Ce-
rros de Talcahuano.  

El pasado 10 de mayo, la casa de la 
familia fue asaltada por los dos ado-
lescentes, quienes mataron a Sán-
chez Viveros y dejaron gravemente 
herido a su padre.  

Tras el encuentro, el dirigente 
no se manifestó satisfecho  con la 
predisposición a escucharlos so-
bre su solicitud de que se reponga 
la subcomisaría de Los Cerros de 
Talcahuano, dada la delincuencia 
que hay en el sector.  

Este viernes, habrá una velatón 
y marcha en el centro penquista,  
al acercarse un mes del violento 
hecho. 

FOTO: MIGUEL ESPINOZA
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IPC
Abril

Anual

0,3%
2%

TPM
Desde 31/01/2019 3,0%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES
Ipsa 4.005,39 

COMMODITIES 

-0,16% Igpa 25.482,48 -0,16%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.040 Cobre (US$/libra) 2,63
H. de pescado (US$/Ton) 1.612 Petróleo(US$/libra)53,48

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM JUNIO

$47.538,00

$27.773,28
Dólar Observado $696,78 Euro    $781,09

Coronel estará libre de 
centrales térmicas a 
carbón en 20 años más 

SURGEN VOCES QUE RECHAZAN PLAZOS ANUNCIADOS EN EL PLAN DE CIERRE 

El norte es claro; un paulatino 
plan de cierre de plantas de genera-
ción eléctrica en base a carbón de 
aquí al 2040, exceptuando Bocami-
na 1 para diciembre de 2023.  

En la práctica, en 21 años más 
dejarán de operar las centrales San-
ta María de Colbún y Bocamina 2 de 
Enel Generación, ambas ubicadas 
en Coronel y que suman un total de 
700 MW de capacidad instalada, y 
en 5 años más, lo hará Bocamina 1, 
de 128 MW. 

Cabe recordar que la matriz eléc-
trica nacional está compuesta en un 
40% en base al carbón, y en un 20% 
en el caso de la Región del Bío Bío, 
de ahí que la meta de cierres paula-
tinos de este tipo de plantas de ge-
neración eléctrica haya llamado 
mucho la atención, en especial, en 
las comunas donde están instala-
das, bautizadas por los propios ha-
bitantes, como zonas de sacrificio. 

No obstante, diputados han mos-
trado su decepción por los que ca-
lifican extendidos plazos de cierre 
de estas plantas, argumentando que 
existen estudios que comprueban 
presencia de metales pesados en la 
sangre de niños en Coronel. 

“Piñera le está diciendo a esos ni-
ños que hoy tienen 10-11 años, que 
deberán esperar hasta tener sobre 
los 30 años. Esto debiera ejecutar-
se dentro del plazo del actual go-
bierno”, enfatizó el diputado ecolo-
gista, Félix González. 

Otro detractor de la medida fue el 
diputado Gastón Saavedra (PS), 
quien si bien reconoció un avance, 
sostuvo que los plazos son demasia-
do largos. 

Pero fue el seremi de Energía del 
Bío Bío quien refutó a González, ex-
plicando que sería “irresponsable” 
un cierre anticipado, tanto por lo 
que significaría para la estabilidad 
del sistema eléctrico, como para los 

La meta es que al 2050 Chile sea carbono neutral, lo que debe 
ir acompañado de una política de forestación sustentable. 
Autoridad de Energía defendió las fechas programadas. 

de la Mesa de Trabajo de Descarbo-
nización y especialmente el “Estu-
dio de Operación y Desarrollo del 
Sistema” elaborado por el Coordi-
nador Eléctrico Nacional (CEN) 
para dicha instancia.  

En dicho informe se identifican 
las oportunidades y desafíos en la 
operación y desarrollo del sistema 
eléctrico ante el cierre anticipado de 
las centrales a carbón, establecien-
do las condiciones para que dicho 
cierre se realice velando por la ope-
ración segura y a mínimo costo del 
sistema. Entre esas condiciones se 
destaca que el reemplazo del carbón 
requiere de tecnologías que ofrez-
can flexibilidad, potencia de sufi-
ciencia y seguridad de suministro, 
además del desarrollo oportuno de 
la infraestructura de transmisión. 

Y el gerente general de Enel Chi-
le, Paolo Pallotti, dijo que “como 
grupo hemos venido liderando la 
transición energética hacia una ma-
triz limpia y sustentable, y hoy con-
firmamos nuestro compromiso fir-
mando un acuerdo que prevé el cie-
rre progresivo de nuestras centrales 
a carbón, reduciéndolas a la mitad 
no más allá del 2023. Considerando 
nuestros planes de desarrollo para 
los próximos años, que prevén un 
crecimiento de más de 1GW de ca-
pacidad renovable en nuestro por-
tafolio, estamos convencidos de que 
seremos la primera compañía en 
tener su matriz energética libre de 
carbón en Chile”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

trabajadores y sus familias que tra-
bajan en estas plantas. 

Desde Colbún, explicaron que 

el acuerdo suscrito para el cierre 
programado, tomó como base las 
conclusiones y recomendaciones 

Treinta trabajadores de tres res-
taurantes de Playa Blanca, Coro-
nel, recibieron ayer sus certifica-
dos al aprobar los cursos de “Coci-
na Internacional” y “Protocolo y 
Servicio”, en el marco del proyecto 
Bío Bío Capital Gastronómica Ma-
rina, impulsado por la Asociación 
de Industriales Pesqueros, Asipes. 
Se trata de personal de cocina y ser-
vicio  de La Casona de Mirla, La Ca-
baña y Las Rocas, quienes durante 

dos meses recibieron capacitación 
a cargo Inacap, en el que los bene-
ficiados asistieron a clases teóricas 
y prácticas en sus propias cocinas. 

“Llegar con Bío Bío Capital Gas-
tronómica Marina a Coronel fue un 
desafío y una meta muy importan-
te, porque el 60% de la operación 
pesquera se encuentra en esta co-
muna. Es una ciudad icónica para 
el gremio y además cumple con la 
esencia de lo que nuestro proyecto 

En su tercera etapa, proyecto gastronómico de 
Asipes certifica a chefs y garzones de pymes

pretende: una zona eminentemen-
te turística, donde hay un esfuerzo 
por desarrollar actividad gastronó-
mica y, además, donde el producto 
estrella de la industria, el jurel, no 
era tan conocido”, destacó Veróni-
ca Ceballos, gerente de Asuntos Pú-
blicos del gremio pesquero. 

El sector pesquero industrial 
genera más de 6 mil empleos en 
17 plantas de proceso y una flota 
de 40 barcos.

FOTO: ASIPES

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

28
centrales térmicas a carbón operan hoy 
en Chile, el plan de cierre aplica para 
todas ellas.



Economía&Negocios
Diario Concepción Miércoles 5 de junio de 2019 9

Ampliación del “14ter” 
restaría ingresos a  
las municipalidades

Con el apoyo de Corfo, a través 
de su fondo Subsidio Semilla de 
Asignación Flexible – Innovación, 
Ssaf I, IncubaUdeC lanzó la con-
vocatoria al concurso Level Up 
Acelera, cuyo fondo de 1 millón de 
dólares permitirá apoyar la crea-
ción, puesta en marcha y creci-
miento de empresas innovadoras 
de base tecnológica. 

“Fondos como estos vienen a 
ayudar a aquellos emprendedores 
que tienen ideas innovadoras y 
de alto impacto, que es lo que este 
fondo está buscando, como decía-
mos, hoy día tenemos las perso-
nas, tenemos las ideas y las ganas 
de muchos emprendedores de in-
sertarse al mundo comercial, 
crear sus empresas y son estos los 
instrumentos que les dan el pun-

Lanzan fondo de  
US$ 1 millón para 
innovación tecnológica 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

tapié inicial” comentó Beatriz Mi-
llán, directora ejecutiva de Incu-
baUdeC. 

Un 75% es el cofinanciamiento de 
IncubaUdeC de la Universidad de 
Concepción, con el apoyo de San-
tander Chile, Fomento Bío Bío y 
Corfo a través del subsidio semilla 
de asignación flexible-innovación.  

“El proceso consta de varias 
etapas, nosotros estamos en el 
periodo de convocatoria hasta el 
23 de junio a media noche, que es 
netamente digital para la plata-
forma de incubadoraudec.cl, des-
pués viene un periodo de filtro 
donde se van a seleccionar 15 pro-
yectos que van a pasar a un Boot-
camp de una semana, que co-
mienza el mes de julio, en este 
Bootcamp la idea es que puedan 
fortalecer diferentes aspectos es-
pecíficos de cómo emprender y 
puedan nivelar también sus ideas 
de negocio y al terminar esta se-
mana de actividades, defenderán 
sus proyectos frente a un comité 
de inversionistas conformados 
por empresarios de la Región de 
Ñuble y Bío Bío”, agregó Emilio 
Hernández, coordinador de Ace-
leración de IncubaUdeC. 

Para la adjudicación, se tiene 
que conformar una empresa, y 
que la persona postulante sea 
quien tenga la mayoría de accio-
nes de esta empresa. 

Desde el 27 de mayo hasta el 23 
de junio estará abierto el proceso 
en www.incubaudec.cl.

AMUCH HABLA DE US$ 62 MILLONES MENOS EN TOTAL EN EL PAÍS

Cerca de US$ 62 millones menos 
percibirían en total en un año los 
municipios del país con la amplia-
ción del llamado “14ter” correspon-
diente a la modernización de la re-
forma tributaria. 

Así lo indicó a un medio nacional  
Eduardo Soto,  alcalde de Rancagua 
y vicepresidente de la Amuch, al de-
cir que “esto es ampliar el beneficio 
del régimen 14 Ter a empresas me-
dianas, las que no estarán obligadas 
a pagar de acuerdo a su capital al 
momento de hacer el trámite de 
pago de patentes en el municipio”. 

Cristian Maldonado, Ceo y ge-
rente general de Fintax Consultores, 
expertos contables y tributarios, 
afirmó que “lo planteado por la 
Amuch se resolvió para efectos del 
Servicio de Impuestos Internos (SII) 
con la Reforma de la Reforma, Ley 
Nº 20.899, que en su artículo 8º in-
cluyó un párrafo a la Ley 20.780 en 
que se indicaba cómo debían los 
Contribuyentes acogidos al artícu-
lo 14 ter letra A) determinar el Ca-

Asesor tributario explica la Ley 20.780 junto con la postura 
que mantiene el Servicio de Impuestos Internos. Seremi de 
Hacienda dice que, al contrario, ingresos podrían aumentar.

En síntesis, concluye el Ceo de 
Fintax Consultores, “el Fisco no se 
verá afectado, las Municipalida-
des sí”. 

En tanto, Cristian Muñoz, sere-
mi de Hacienda en Bío Bío, fue en-
fático en señalar que “no compar-
to lo señalado por la Asociación de 
Municipios porque la norma pro-
puesta incluso podría aumentar 
la recaudación municipal, sin em-
bargo, por las peticiones que se 
han hecho en el congreso y de pros-
perar la iniciativa traería ingresos 
a las municipalidades por efecto de 
los impuestos regionales, que se 
consideran ingresos por conceptos 
del 1% de los grandes proyectos 
de inversión”.  

Tratamos de obtener los comen-
tarios de Angel Castro, alcalde de 
Santa Juana y presidente de la Aso-
ciación Regional de Municipalida-
des llamándolo e enviando mensa-
jes a su celular,  sin éxito hasta el cie-
rre de la presente edición.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

pital Propio Tributaria (CPT) a in-
formar, ya sea mediante la Renta 
Líquida Imponible (RLI) o de acuer-
do al artículo 41 de la Ley sobre Im-
puesto a la Renta mediante conta-
bilidad completa”. 

Maldonado, explica además que 
“ahora, para estas empresas (14 Ter 
letra A), acogerse a la determina-
ción del CPT según lo indicado por 
el SII en base a la RLI, según lo defi-
nió la Ley Nº 20.899, puede llegar a 
ser una base muy baja en la deter-
minación del CPT, eso sí, nunca tan 
baja como para pagar 1 UTM, por 
ser empresa sin contabilidad com-
pleta (para los que entienden eso de 
la Ley de Rentas Municipales), y los 
que no estén de acuerdo, tendrán 
que interponer los recursos que co-
rrespondan”. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Capital propio 
tributario 
“Según lo indicado por el SII en base a la 
RLI, según lo definió la Ley Nº 20.899, 
puede llegar a ser una base muy baja”, 
explicó Cristian Maldonado.  

75%
Es el cofinanciamiento de IncubaU-
deC de la Universidad de Concepción, 
con el apoyo de Santander Chile, 
Fomento Bío Bío y Corfo

15
Proyectos serán seleccionados para 
luego pasar a un bootcamp de una 
semana que comienza en julio.  
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CADA AÑO la temporada de cámara genera gran expectación en el 
público, llenando en cada concierto las butacas del Teatro UdeC.

Temporada de cámara parte 
con tres conciertos gratuitos

A LAS 19.00 HORAS EN EL TEATRO UDEC

Este viernes, sábado y próximo martes, se dará el vamos a 
estas  esperadas presentaciones de la Sinfónica UdeC.

Fuera de los conciertos sinfónicos 
que componen la programación de cada 
temporada, la Orquesta UdeC también 
tiene como sello y marca registrada sus 
esperados conciertos de cámara.  

Si bien son presentaciones en un for-
mato más reducido, tanto en cantidad 
de obras como en número de músicos, 
generan altas expectativas y un gran en-
tusiasmo en la audiencia. En esta oca-
sión, el primer concierto de la tempo-
rada será este viernes, en que se presen-
tarán las obras “dúo para clarinete y 
flauta”, de Robert Muczinsky; “Roman-
za para violín y piano”, de Enrique Soro; 
y la “Sonata Primavera, Op.24 N°5”, de 

Beethoven. Para finalizar se interpreta-
rá un par de obras de compositores la-
tinoamericanos. 

Al día siguiente, continuarán los so-
nidos sinfónicos en una segunda pre-
sentación de cámara. El programa es-
tará compuesto por “El viaje de Wal-
ter”, del autor argentino Luis Barbiero; 
“Tango del Diablo”, “Soledad” y “La re-
surrección del ángel”,  del compositor 
Astor Piazzolla, y “Gloria”, del británi-
co John Rutter. 

Para el martes 11 de junio está pacta-
do el tercer concierto de cámara, en 
que se presentará la obra “Parrianas”, 
ensamble escrito por el compositor chi-
leno, Gabriel Matthey, basado en una se-
rie de poemas de Nicanor Parra.  

Todos estos conciertos son a las 19.00 
horas en el Teatro UdeC,  con entrada li-
berada y sin previo retiro de invitaciones. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Estado 
salmonero” 
tendrá estreno 
penquista

Hoy a las 21.00 horas, en la tien-
da Patagonia ubicada en el Mallpla-
za Trébol, se exhibirá el documen-
tal “Estado Salmonero”, trabajo au-
diovisual protagonizado por el 
reconocido surfista Ramón Nava-
rro y su padre Heriberto Navarro. 

El material, que también será 
exhibido en todo el país,  deja en 
evidencia todo el daño que ha 
implicado el crecimiento del mer-
cado salmonero en la X Región 
hasta Magallanes, inspirando a 
construir una mejor manera de 
pensar este negocio. Exhibición 
con entrada liberada.
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Seminario Irade: Gestión  
de cambio social y tecnológico de 
cara a la transformación digital

Italo Tesser y Daniel Har-
pen fueron los expositores 
del seminario organizado 
por Irade Gestión de cam-
bio social y tecnológico de 
cara a la transformación 
digital, en el que partici-
paron representantes de 
diversas empresas de la 
zona. ITALO TESSER,  Carolina Lara y Daniel Harpen.

CRISTIÁN 
CHANDÍA,  
Soledad 
Díaz y Jaime 
Weinborn.

MANUEL CORRALES,  Cinthia Sanzana y Carla Baccarezza.

DANIELA DÍAZ  y Pamela Moraga.

NELSON VILLAGRA,  Fabiola Donoso e Italo Ortiz.

MARGOT SANHUEZA  y Julia Villa. CARLOS MUÑOZ,  Francisco Cerda y Yussef Farrán.

GONZALO 
OLIVARI  y Andrea 

Borquez.

GASTÓN 
ROJAS,  
Evelyn Bravo 
y Claudio 
Marchant.

BEATRIZ SEGUEL  y Francisca de Camino.JENNIFER FERNÁNDEZ  y Geraldine Knust.JOCELYN RUIZ  y Camila Loyola.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Japón tiene 6 puntos y 
termina contra Portugal (3). 
Chile tiene 3 y cierra ante 
Inglaterra (sin puntos).

Cómo pasa a 
segunda ronda

La Anfp sigue en litigios con 
Naval y, de perder el ancla, 
saldrá de la Corporación y no 
participará del torneo 2020.

¿Y qué pasará      
el próximo año?

Desastre de la “Roja”: 
Japón le marcó 6 goles

El debut fue auspicioso, derro-
tando a un Portugal. Luego de ese  
alentador 1-0, la “Roja” Sub 23 que 
adiestra Bernardo Redín fue ava-
sallada ayer por Japón, que lo 
aplastó por un 6-1 para el aplau-
so, tocando la pelota como si fue-
ra baby fútbol y sacando el pie del 
acelerador para que no fuera peor. 
El recambio sigue generando du-
das, sobre todo, en la zona defen-
siva, donde los nipones se crearon 
más de diez situaciones claras 
para derrotar a Collao. 

El defensa Nicolás Ramírez, de 
Huachipato, jugó todo el encuen-
tro, tal como en el debut. Hizo du-
pla de centrales con Lucas Alar-
cón y jamás pudieron contrarres-
tar ese pase filtrado de los 
japoneses que habilitaba cons-
tantemente a un atacante pasan-
do entre los dos zagueros como 
si nada. La retaguardia chilena 
hizo agua. El lateral de la UdeC, 
Víctor Retamal, jugó todo el pri-
mer tiempo, etapa en que Chile 
recibió 5 goles.  

Antes de los 20 minutos, Japón 
ya llevaba tres goles en su cuenta.  
Uno de Mitoma (7’) y dos de Ha-
tate (12’ y 18’), que debe ser el ju-
gador más “sudamericano” que 
ha salido de ese país. Un volante 

FOTO: TWITTER LA TERCERA 

talentosísimo que maneja los hi-
los de un gran equipo, que ya ha-
bía derrotado 2.1 a Inglaterra. Al 
parecer, no fue tan sorpresa.  

Descontó Ángelo Araos (35’), 
en un regalo defensivo tras una 
mala cesión de pecho al portero, 
pero Iwasaki marcó dos veces (39’ 
y 45’) antes de ir al descanso. En 
una generación que ha sido inca-
paz de generar delanteros de ni-
vel, los titulares en ataque fueron 
Iván Morales y Mathias Pinto, lue-
go ingresarían Nicolás Guerra y 
Franco Lobos. Sin éxito. 

Hatate cerró el marcador con 
otro golazo desde fuera del área, 
a los 63’, y el resto fue rezar para 
que no cayeran más goles y así 
fue. El viernes, Chile enfrentará a 
Inglaterra, que ayer cayó 2-3 a 
manos de Portugal, para ver si si-
gue en carrera en este Esperanzas 
de Toulon.  

DECISIÓN NO DEJÓ A TODOS TAN CONFORMES

“No esperábamos este escenario 
ni esta calidad de invitado. Se supo-
ne que participaríamos como to-
dos los equipos o no participába-
mos. Recién me estoy informando 
bien de qué significa todo esto, pero 
me parece poco serio no jugar por 
los puntos”, fueron las primeras pa-
labras del técnico Patricio Almen-
dra al enterarse de la condición en 
que Naval fue incorporado por la 
Anfp. Ayer hubo larga reunión entre 
el principal organismo del fútbol, Si-
fup y el presidente del club porteño, 
Fernando Rojas. Comenzaron a 
conversar y negociar cerca de las 10 
de la mañana y recién antes de las 
17 horas salió humo blanco. 

La Anfp explicó en un comunica-
do oficial que “Naval S.A.D.P. parti-
cipará en calidad de invitado duran-
te el resto de la temporada de la Se-

No sube ni baja: 
al ancla no le gustó 
mucho la invitación
Reunión entre el Sifup, Anfp y el presidente chorero Fernando 
Rojas derivó en acuerdo de incorporar a Naval dentro de un 
par de fechas, pero solo en calidad de “invitado”. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Me parece una medida interme-
dia. El problema es que soy hincha 
de mi club y no me gusta, pero como 
presidente es razonable. Creo que la 
esencia del fútbol es competir y si 
me vas a invitar de sparring no es 
algo que me guste mucho”, fueron 
las primeras declaraciones de Fer-
nando Rojas. 

En la tarde  de ayer, el plantel con-
versó el tema, que no a todos con-
vencía totalmente. De todas for-
mas, la resolución asegura, al me-
nos, que la dirigencia pagará los 
tres primeros meses de sueldo. ¿Y 
qué pasará después? También hay 
que aclarar si llegarán nuevos due-
ños pues ha trascendido el nombre 
de un grupo vinculado a Jorge Ver-
gara, los mismos que hoy tienen a 
Linares como puntero de Tercera.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

gunda División. Los partidos en 
donde juegue  no sumarán puntos 
para la competencia. En ellos, en-
frentará a los equipos que, de acuer-
do con la programación, vayan que-
dando libres. Naval S.A.D.P. deberá 
depositar la garantía de tres meses 
de sueldos y los contratos serán re-
gistrados en la Anfp, de tal manera 
de garantizar las remuneraciones 
del plantel. Al 31 de agosto de 2019, 
Naval deberá cumplir con los re-
querimientos necesarios para obte-
ner el licenciamiento de clubes”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Se levantó el paro y aquello implica no sólo 
resoluciones para Naval, sino que para todo el 
fútbol chileno. La acción se retomará en todas 
las categorías y también la Copa Chile, donde 
este fin de semana jugarán Universidad de 

Concepción y Huachipato. 
El Campanil visitará a Deportes Valdivia el 

domingo a las 15:30 horas, mientras que ese 
mismo día a las 12:30 horas, el acero chocará 
ante Deportes Temuco en el Germán Becker. 

UdeC y Huachipato se estrenarán en Copa Chile 
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE .
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Alemán debuta este 
sábado en Libcentro 

El tornado que afectó la 
semana pasada a la pro-
vincia, también tuvo efec-
tos en el deporte que sufrió 
la suspensión de gran par-
te de su programación.  

Una de las disciplinas 
afectadas fue el básquet-
bol, con el estreno del Club 
Deportivo Alemán en el 
torneo Libcentro 2019, 
donde debía medirse ante 
el cuadro de Estudiantes 
de San Pedro en el Gimna-
sio de la Papelera. 

Finalmente, este sábado 
8 de junio se producirá el 
esperado debut del conjun-
to  germano en el certa-
men, aunque frente a un 
rival distinto. Se trata de 
Español de Talca, quinteto 
al que se medirá como due-
ño de casa  a partir de las 
20:00 horas. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Un difícil partido ya que 
los piducanos marchan 
como líderes de la Zona 
Sur, luego que en la fecha 
pasada derrotaran en su 
casa a la Universidad de 
Concepción, por 76-69. 

   
Acción juvenil 

La jornada sabatina par-
tirá bastante más tempra-
no en el Gimnasio Otto, 
donde se jugará una nueva 
fecha de la Liga Bío Bío de 
Básquetbol Menores. 

 A las 14:30 horas cuan-
do la Sub 15 del CDA se 
vea las caras con CD 
Basket Conce. Posterior-
mente, desde las 16:15 ho-
ras será el turno de las ca-
tegorías Sub 13 de ambos 
elencos, mientras que a las 
18:00 horas jugarán las se-
ries Sub 17.

BELÉN MANRÍQUEZ Y LA SALIDA DEL AJEDREZ SUB 18 DE LOS JDE

La polémica estalló el año 
pasado cuando el IND anun-
ció la eliminación del ajedrez 
de los Juegos Deportivos Es-
colares ( JDE). Los argumen-
tos pasaban por temas presu-
puestarios y porque la disci-
plina no sería “deporte 
estratégico” dentro de las ba-
ses técnicas 2018. 

A tanto llegó la controver-
sia, que hasta la Cámara de 
Diputados intervino y apro-
bó una resolución instando a 
la ministra, Pauline Kantor, 
para que instruyera al IND 
reponer la especialidad. 

Este año, sin embargo, el 
deporte ciencia nuevamente  
recibió un golpe desde la ins-
titucionalidad deportiva, lue-
go que se resolviera quitar la 
categoría Sub 18 y dejar solo 
a la Sub 14 en el certamen. 

Noticia que caló hondo en 
una de las grandes figuras 
chilenas  de la categoría, Ma-
ría Belén Manríquez, quien 
se mostró contrariada con la 
medida. “Es una lástima y un 
motivo para que no me den 
ganas de venir a jugar. La 
temporada pasada fui cam-
peona regional, representé a 
Bío Bío en la final nacional y 
ahora, que es mi último año, 
me quedo sin torneo”, dijo. 

La alumna del Liceo La 
Asunción, llamó a repensar la 
medida. “Es una herida en el 
corazón para todos los aje-
drecistas, porque se nos qui-
ta el poco apoyo que se nos 
da. Sacan una rama donde  
de verdad nos sacrificamos y 
una instancia  que incluso es  
de ayuda para becas deporti-
vas. Ojalá piensen bien las 
cosas, porque necesitamos 
competencia”, concluyó. 

 
Los motivos 

El seremi del Deporte, Juan 
Pablo Spoerer, se refirió a la 
situación. “El nivel central 
envió a inicios de año las ba-
ses técnicas del programa 
para todas las disciplinas. El 
ajedrez en la categoría Sub 14 
se disputará, a diferencia del 
año pasado, en todas sus fa-
ses con una final nacional 
dada su proyección, ya que 
tendrá una final sudameri-
cana”, partió señalando. 

Spoerer agregó que, “las 
bases técnicas permiten a 
cada región incorporar dos 
deportes. Ante la propues-
ta del comité ejecutivo re-
gional de los JDE, se inclu-
yó a la gimnasia rítmica y 
artística, además del 
taekwondo. Ambas espe-

“Nos quitan la 
poca competencia 
que tenemos”
La alumna del Liceo La Asunción de Talcahuano y 
campeona nacional de la categoría, lamentó la 
medida de la institucionalidad deportiva de dejar 
sólo a la serie Sub 14 en el torneo.

FOTO: LUKAS JARA M.
Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Con alrededor de 600 
participantes se hizo el 
2018 el Panamericano 
de la Juventud en Chile.

Un deporte 
masivo

cialidades cuentan con im-
portante trayectoria regio-
nal y son estratégicas para 
competencias futuras del 
programa Promesas Chi-
le”, cerró.

OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy lamentamos comunicar 
la partida de nuestra querida 
madre, suegra, abuelita y bisa-
buelita, Sra.  
 
NADIA DEL TRÁNSITO 
SEPÚLVEDA CORNEJO 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia Sagrada Familia 
(Tucapel 1449,Concepción), y su 
funeral será hoy, después de un 
responso a las 14:45 horas, sa-
liendo el cortejo al Cementerio 
Parque del Sendero (Penco). 
 
La Familia 
 
Concepción, 5 de junio de 2019.

Comunicamos el sensible falleci-
miento de la madre de nuestro do-
cente Sr. Alvaro Ferrada Ringele, 
Sra.  
 

MIRTA RINGELE 
FUENTES 
(Q.E.P.D) 

 
Sus restos están siendo velándose 
en la Parroquia San Juan de Mata y 
su funeral se realizará hoy miérco-
les 05 del presente a las 12:00 horas 
dirigiéndose posteriormente el 
cortejo al Cementerio  Parque 
Concepción. 
 
Decanato 
Facultad de Ciencias Veterinarias 
Universidad de Concepción

“ Para Ti y por Ti fuimos creados , 
hacia Ti se dirigen vuestros pa-
sos “ (San Agustín ) . 
 Con profunda tristeza comuni-
camos el sensible fallecimiento 
de nuestro querido padre, sue-
gro, abuelito, bisabuelito, her-
mano, cuñado y tío, Sr. 
 

HECTOR MANUEL 
CASTRO BALBOA 

(Q.E.P.D)  
Su velatorio se realiza en la Pa-
rroquia La Ascensión (Barrio 
Norte). Su funeral será hoy,  des-
pués de una misa  a las 14 :00 ho-
ras, saliendo el cortejo al Cemen-
terio Parque Concepción. 
 
Familia: Castro Villegas 
 
Concepción, 5 de junio de 2019.
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12/14 12/14
LOS ÁNGELES

9/19
SANTIAGO

12/15
CHILLÁN8/12

RANCAGUA

11/15
TALCA

11/15
ANGOL

11/15
TEMUCO

10/13
P. MONTT

11/13
JUEVES

6/14
VIERNES

4/15
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Bonifacio / Salvador

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand  
• Freire 707           

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi  
• Valdivia 149 Local 39

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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Día Mundial del Medio Ambiente

Una jornada que busca  
promover el cuidado del planeta

Durante los últimos dos siglos la contaminación es un fenómeno 
que se ha posicionado sobre el mundo. El aire, el mar y la tierra se 
han visto afectados por un factor producido por el mismo ser 
humano que crece día a día. Con el fin de generar conciencia, el 5 
de junio fue nombrado como el Día Mundial del Medio Ambiente, 
jornada en la que se espera concientizar el cuidado cotidiano del 
planeta.

DÍA MUNDIAL DEL MEDIO AMBIENTE

E
l ser humano es a la vez obra y artí-
fice del medio que lo rodea, el cual 
le da el sustento material y le brinda 
la oportunidad de desarrollarse inte-

lectual, moral, social y espiritualmente. En la 
larga y tortuosa evolución de la especie hu-
mana en este planeta se ha llegado a una eta-
pa en que, gracias a la rápida aceleración de 
la ciencia y la tecnología, las personas han 
adquirido el poder de transformar, de innu-
merables maneras y en una escala sin prece-
dentes, cuanto las rodea. 

Las Naciones Unidas, conscientes de que 
la protección y el mejoramiento del medio 
humano es una cuestión fundamental que 
afecta al bienestar de los pueblos y al desa-
rrollo económico del mundo entero, desig-
naron el 5 de junio “Día Mundial del Medio 
Ambiente”.  

La celebración de este día nos brinda la 
oportunidad de ampliar las bases de una opi-
nión pública bien informada y de una con-
ducta de los individuos, de las empresas y de 
las colectividades inspirada en el sentido de 
su responsabilidad en cuanto a la conserva-
ción y la mejora del medio. Este día ha ido 
ganando relevancia desde que comenzó a 
celebrarse en 1974 y, ahora, es una platafor-
ma mundial de divulgación pública con am-
plia repercusión en todo el globo. 

El país anfitrión del Día Mundial del Me-
dio Ambiente, donde tienen lugar las cele-
braciones oficiales, varía anualmente. Este 
año es China. 

 
Unidos por un planeta  
sin contaminación del aire 

Cada Día Mundial del Medio Ambiente se 
centra en un tema con que concientizar al pú-

blico sobre un asunto ambiental particular-
mente apremiante. El tema para 2019 gira en 
torno a la “Contaminación del aire”; una lla-
mada a la acción con que ayudar a comba-
tir un grave problema que afecta a millones 
de personas en todo el mundo. 

Con la elección de este tema, China, el 
organizador del Día Mundial del Medio 
Ambiente de este año, invita a considerar 
los cambios se pueden hacer en el día a día 
para reducir la contaminación del aire que 
generamos en nuestra vida cotidiana. El ob-
jetivo es, ni más ni menos, que eliminar de 
forma progresiva la contribución individual 
al calentamiento global y, de este modo, 
detener sus perniciosos efectos en la salud, 
y la del planeta. 
 
¿Qué causa la contaminación del aire? 

Entender los diferentes tipos de contami-
nación, y cómo afectan a la salud y al medio 
ambiente, ayudarán a tomar medidas para 
mejorar el aire que respiran los seres vivos. 
A menudo ni siquiera se puede ver, pero la 

contaminación atmosférica está en todas 
partes. Nueve de cada diez personas en 
todo el mundo están expuestas a niveles de 
contaminación que superan los niveles de se-
guridad señalados por la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS). Que no quepa duda; 
hay que hacer algo. 

Hogar: La principal fuente de contamina-
ción en el ambiente de las casas es la que-
ma en interiores de combustibles fósiles, 
madera y otros combustibles de biomasa 
para cocinar, calentar y encender fuegos. Al-
rededor de 3.8 millones de muertes prema-
turas son causadas por la contaminación del 
aire interior cada año, la gran mayoría en paí-
ses en desarrollo. 

Industria: En muchos países la producción 
de energía es una fuente importante de con-
taminación del aire. Las centrales eléctricas 
que queman carbón son un emisor importan-
te, mientras que los generadores diésel su-
ponen una preocupación creciente en áreas 
desconectadas de la red eléctrica. 

Transporte: El sector del transporte mun-

dial representa casi un cuarto de las emi-
siones de dióxido de carbono relaciona-
das con la energía, una proporción que 
está aumentando. Las emisiones del trans-
porte se han relacionado con casi 400,000 
muertes prematuras. 

Agricultura: Hay dos fuentes principales de 
contaminación del aire proveniente de la 
agricultura: el ganado, que produce metano 
y amoníaco, y la quema de residuos agríco-
las. Alrededor del 24% de todos los gases de 
efecto invernadero emitidos en todo el mun-
do provienen de la agricultura, la silvicultu-
ra y otros usos del suelo. 

Residuos: La quema de residuos a cielo 
abierto y los desechos orgánicos en los ver-
tederos liberan a la atmósfera dioxinas 
nocivas, furanos, metano y carbono negro. 
A nivel mundial, se estima que 40% de los 
residuos se quema al aire libre, un proble-
ma que resulta más grave en las regiones 
que se están urbanizando y en los países 
en desarrollo. 

Otras fuentes: No toda la contaminación 
del aire proviene de la actividad humana. Las 
erupciones volcánicas, las tormentas de pol-
vo y otros procesos naturales también cau-
san problemas. 
 
El medio ambiente y los Objetivos 
 de Desarrollo Sostenible 

La Agenda 2030 para el Desarrollo Sos-
tenible declara nuestra determinación para 
«garantizar una protección duradera del 
planeta y sus recursos naturales». En con-
creto, los objetivos 14 y 15 se centran en la 
conservación de los ecosistemas marinos y 
terrestres, así como en el uso sostenible de 
estos recursos.
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Consejos para cuidar el Medio Ambiente

C
ada una de las personas que ha-
bitan el mundo, desde donde 
se encuentre puede colaborar 
con la preservación y conserva-
ción del medio ambiente, ade-

más del incremento de la calidad de vida, 
que viene a través de consejos como los si-
guientes:  

Aprovechar al máximo la luz, con los 
cambios de horario ayuda también a con-
servar más energía. Además, es necesario 
apagar la luz cuando no se está dentro de 
una habitación. 

Ahorrar más agua, con acciones como 
lavar el auto con un balde con agua en vez 

Plantar árboles y plantas, ya sea en el jar-
dín, en algún parque o buscar sociedades 
civiles dedicadas a reforestar. Todo esto 
ayuda a mejorar el aire de la ciudad y a 
nuestros pulmones. 

Utilizar los desechos orgánicos como una 
excelente opción de abono. Éstos se pue-
den enterrar en el suelo para que ayudar a 
las plantas en vez de tirarlo a la basura. Tam-
bién considerar el usar productos natura-
les sobre las plantas en vez de pesticidas. 

Evitar a toda costa tirar basura en las ca-
lles. Guardarla hasta el cesto más cercano 
o hasta llegar a casa es sencillo y es mues-
tra de educación. 

Con cada vez más personas llevando a 
cabo acciones y estrategias que buscan 
reducir el impacto negativo en el medio am-
biente enfocada en el análisis de la comple-
jidad de los problemas ambientales y la 
creación de proyectos que generen bene-
ficios económicos, ecológicos, sociales, 
culturales y educativos, los cuales tengan 
un impacto nacional e internacional.

de usar la manguera o recolectar el agua 
fría de la regadera, ayudará a reducir su 
consumo. 

Desconectar los aparatos eléctricos cuan-
do no se estén utilizando. Esto ayudará a 
que no consuman ni una cantidad mínima 
de electricidad. 

Elegir baterías que se recarguen con 
energía solar. Asimismo, considerar la op-
ción de adquirir un calentador de agua so-

lar es una inversión que a la larga traerá be-
neficios económicos y ambientales. 

Evitar lo más que se pueda usar el auto. 
Viajar en bicicleta o transporte público en 
vez del auto convertirá a las personas en se-
res humanos más sanos y se contribuirá a 
contaminar menos. 

Elegir bolsas de papel o tela, ya que las 
regulares de plástico son muy contaminan-
tes y toman más tiempo para degradarse. 

En la última década la conciencia 
social con respecto al cuidado del 
medio ambiente ha ido en 
aumento. Organizaciones sin fines 
de lucro tienen más presencia en el 
mundo y cada vez existen más 
leyes que apoyan a mejorar la 
situación ambiental.

Día Mundial del Medio AmbienteDía Mundial del Medio Ambiente
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